

Conférence

Vers un vrai système monétaire : Des origines au Mercantilisme et à la Révolution Industrielle par Alain FAUQUEUR



Mardi 20 Janvier 2025



15h - 17h



Salle de réunion UP



12 € tarif normal, 8 € adhérent, 4 € adhérent
-25 ans, demandeur d'emploi & minima sociaux



Inscription à l'activité sur notre site internet ou lors des permanences

PRÉSENTATION DE L'ACTIVITÉ

Le régime monétaire que nous connaissons aujourd’hui en Europe et dans le monde ne s'est pas constitué en un jour.

Des origines ...

On a longtemps cru qu'avant la monnaie, seul le troc permettait le commerce. Eh bien non c'était la dette !

L'envie d'échanger naît des surplus dégagés une fois l'autarcie familiale ou tribale assurée : comment faire ?

La création de Monnaie apparaît ainsi comme l'aboutissement d'une longue série de pratiques d'échange après la dette entre voisins, le troc quand il est praticable, des supports symboliques, et enfin les supports matériels, des pièces métalliques : la confiance y joue un rôle central. On examinera en particulier les formes de monnaie de l'Empire romain.

... au Mercantilisme et à la Révolution Industrielle

Entre le XVI^e et le XIX^e, des systèmes monétaires se mettent progressivement en place autour de l'or et de sa pénurie.

La généralisation du billet de banque, l'extension du cercle des banquiers et des banques, et la mise en place des banques centrales et de l'étalon-or se sont réalisées conjointement aux conquêtes coloniales et au développement technique, industriel, et commercial : il faut donc porter un double regard sur cette période.

La modernité est violente, elle provient de l'aventure de la conquête du monde par les puissances européennes en guerre entre elles. C'est le temps de la spéculation, de révolutions sociales, de progrès scientifiques et d'un contrôle du pouvoir politique par l'argent.

CONFÉRENCIER

Alain FAUQUEUR est diplômé de Sciences Po Paris, et d'une maîtrise de sciences économiques. Il a en particulier exercé au sein de l'ONUDI (Organisation des Nations Unies pour le Développement Industriel) pour de nombreuses missions dans des pays émergents.

Il se passionne pour les théories de la monnaie et leurs mises en œuvre à travers l'histoire, et partage ses recherches de manière pédagogique. Il participe activement à l'Université Populaire de Vaison-la-Romaine.

